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Venta de mulas y panzones tradicionales de la celebración del CORPUS CHRISTI en la zona del Parián, tras más de un año de no celebrarse debido a la pan-
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  Noventa y ocho ejecuciones van de enero 1 a mayo 31 de 
2021, en el estado de Puebla. De esas 98 ejecuciones, 40 fueron 
en mayo o diciéndolo de otra forma, de cada dos ejecutados en 
Puebla en lo que va de 2021, uno fue en mayo.

Tras escuchar el Cuarto Informe de 
Labores de la doctora Indiana Torres 
y tomar protesta al nuevo director 
de la Facultad de Medicina, Luis 
Guillermo Vázquez

 Se registraron dos 
desprendimientos más
 Familia de Juan C. 

Bonilla se queda sin 
patrimonio por SOCAVÓN
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BUAP DESTINARÁ MÁS 
RECURSOS PARA LA FORMACIÓN 
DE ESTUDIANTES DE MEDICINA: 
RECTOR ALFONSO ESPARZA

Tras escuchar el Cuarto Informe de Labores de 
la doctora Indiana Torres y tomar protesta al 
nuevo director de la Facultad de Medicina, Luis 
Guillermo Vázquez

Entre las muchas lecciones 
de la pandemia destaca que 
debemos enfocar mayores re-
cursos humanos y materiales 
al campo de la salud. La BUAP 
asume el reto para garantizar 
una formación integral y de 
calidad a los jóvenes, apoyar 

académicos y cumplir con su 
responsabilidad social de brin-
dar la mejor atención médica 
a sus derechohabientes y de-
pendientes, así como a la po-

Rector Alfonso Esparza Ortiz, 
tras escuchar el Cuarto Infor-

me de Labores de la doctora 
Indiana Torres Escobar, y to-
mar protesta al nuevo director 
de la Facultad de Medicina, 
Luis Guillermo Vázquez de 
Lara Cisneros.

Para el logro de este obje-
tivo, consideró la necesidad de 
explorar nuevas propuestas de 
colaboración con el 
Hospital Universi-
tario de Puebla en 
las formaciones de 
pregrado, especia-
lidades e investi-
gación clínica, para 
consolidar progra-

mas de salud que sean los 
más importantes del país.

Luego de señalar su con-
vicción de lograr que todos 
los alumnos de la Facultad 
de Medicina reciban la vacu-
na contra COVID-19, ya que 

sus actividades los 
exponen a conta-
gios, coincidió en 
el interés de esa 
comunidad acadé-
mica de dar prio-
ridad al programa 
de prevención del 

suicidio, en coordinación con 
la Facultad de Psicología, pues 
los estudiantes y profesionales 
del área de la salud están vi-
viendo situaciones críticas que 
requieren de atención inme-
diata.

“Sabemos que la salud 
mental y emocional de la 
población está siendo parti-
cularmente afectada por los 
estragos de la pandemia, y la 
Universidad tiene que elaborar 
respuestas pertinentes ante 
este panorama”, subrayó.

Pocas veces en la historia de México, votar será tan 

importante como este domingo 6 de junio; se confirma 

el proyecto de la 4T o se elige otro camino.

Una votación masiva, como en 2018 cuando se 

eligió a Andrés Manuel López Obrador, marcará 

el rumbo del país, el del domingo será un ejerci-

cio en el que los mexicanos aprobarán o reprobarán la actual 

gestión federal. La decisión es personal.

En Puebla habrá tres boletas electorales, para elegir a diputados 

federal, diputado local y presidente municipal con su planilla. 

Se puede sufragar diferenciado o marcar por un solo partido, lo 

importante es que su opinión valga.

Si el gobierno está a prueba, los mexicanos también al ejercer un 

derecho ciudadano y que la mayoría determine el rumbo de su 

ciudad, su estado y su país. 

La sugerencia vale, la política es algo serio e importante para 

solo dejárselo a los políticos, hay que votar el próximo domingo.

Lo que les faltaba, por error del Instituto Electoral del 

Estado las boletas electorales costarán 5 millones 

de pesos más, ya que debieron reimprimirse las 

de ocho distritos locales, así que el costo total será 

de 55 millones de pesos.

El presidente del IEE, Miguel Ángel García Onofre, 

reconoció que el personal del organismo validó las 

boletas sin percatarse de un error de impresión. Debie-

ron reimprimir, ya con la corrección, alrededor de 100 mil boletas 

en Talleres Gráficos de México, quien realizó la impresión total.

En total se distribuirán 9.5 millones de boletas para las 7 mil 860 

casillas que se instalarán en Puebla el 6 de junio. Las boletas que se 

reimprimieron corresponden a los distritos VIII de Huejotzingo; X, 

XI, XVII y XIX de Puebla, XII de Amozoc; el XV de Tecamachalco 

y el XXV de Tehuacán.

García Onofre anunció que el IEE no aprobará la sustitución del 

candidato del Partido Verde a la presidencia municipal de Aca-

jete, Porfirio Lima Cervantes, luego de que fingió su secuestro. El 

plazo para sustituciones venció el sábado y solo se puede sustituir 

candidaturas por fallecimiento o por mandato de un tribunal.

El presidente Andrés Manuel López Obrador volvió 

a hablar ayer en su conferencia mañanera del caso 

de la Normal Rural de Teteles.

Lamentó la muerte de dos normalistas de la Escuela 

“Carmen Serán”, quienes perdieron la vida al saltar de 

un camión; pero agregó que fueron obligadas a subir al vehículo 

para tener acceso al comedor. Tras el accidente, los familiares 

de las víctimas narraron que las jóvenes prácticamente fueron 

obligadas a cometer el ilícito.

“Los testimonios de los familiares es que casi las obligan a llevar 

a cabo esos actos para tener derecho al comedor. Entonces vamos 

a revisar las cosas, siempre garantizándoles su libertad”.

El pasado 20 de mayo, dos alumnas de la Escuela Rural de Teteles murie-

ron al saltar de un camión de carga el cual estaban saqueando, luego de 

que tomaron la caseta de Cuapiaxtla, en la autopista Amozoc-Perote.

López Obrador señaló que, concluida la jornada electoral, entablará 

diálogo con estudiantes y profesores normalistas, al asegurar 

que su gobierno no es represor. “Vamos a hablar, pero también 

se hablará sobre la vía pacífica para protestar, nosotros no somos 

represores, yo no soy Díaz Ordaz, vamos a entendernos bien”, 

sostuvo el presidente.

Se comprometió a ayudar a las normales rurales, pues aseguró 

que hay abusos en el manejo de los recursos por parte de los res-

ponsables de las normales. “También hay abusos en el manejo de 

los fondos en el caso de las normales. Se entregan los recursos y 

no se distribuyen con equidad, esa es la información que quiero 

presentar”, insistió el presidente.

Además, condenó que elementos de la policía repriman las mani-

festaciones, en lo que indirectamente se refirió a Puebla, aunque 

también ocurrió un desalojo de normalistas recientemente en Chiapas.

Aproximadamente cuatro mil escuelas necesitan 

ser intervenidas antes del regreso a clases pre-

senciales en la entidad, informó el gobernador 

Luis Miguel Barbosa, quien reconoció que los 

recursos son insuficientes para llevar a cabo 

estas acciones en los planteles, no obstante, dijo 

que el gobierno del estado asumirá dicho reto.

La administración estatal está realizando una 

minuciosa revisión física de las instituciones educativas, a fin 

de conocer qué es lo que requieren para que las y los niños retor-

nen de manera óptima a los salones de clases en agosto próximo.

Intervenir las escuelas no significa que el gobierno estatal va a ampliarlas 

o que vaya a construir nuevas o canchas deportivas, como en algunos 

casos lo han contemplado padres de familia y las propias instituciones.

“Es muy importante que quede claro lo siguiente: poner en marcha 

todas las escuelas, revisar sus condiciones físicas es eso, no es 

ampliación, porque algunas direcciones de escuelas, padres de 

familia, están pensando que después de la Covid vamos a construir 

aulas y vamos ampliar escuelas y canchas”, explicó.
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RAÚL CASTRO CUMPLE 90 AÑOS 
“RETIRADO” DE LA VIDA POLÍTICA 
CUBANA
Raúl Castro traspasó en abril pasado al presidente Miguel 
Díaz-Canel el cargo de primer secretario del Partido 
Comunista de Cuba

FACEBOOK APUESTA POR LA 
ATENCIÓN AL CLIENTE A TRAVÉS 
DE INSTAGRAM Y WHATSAPP
Facebook presentó novedades en Instagram y 
WhatsApp para facilitar a las empresas las tareas de 
atención al cliente

DENUNCIAN ‘SECTA SEXUAL’ DE 
RICARDO PONCE; HABRÍA 
AMENAZADO DE MUERTE A VÍCTIMAS
La youtuber Maire Wink expuso el modus operandi 
de Ricardo Ponce para tener relaciones sexuales con 
quienes acuden a él para descubrir la “autosanación”

El autor y exdiplomático Andrés Roemer, acusado de violencia 
sexual, promovió un amparo para descongelar sus cuentas 
bancarias

ANDRÉS ROEMER BUSCA DESCONGELAR 
SUS CUENTAS BANCARIAS
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DEL REPORTERO

AL CELEBRAR EL CORPUS CHRISTI SE ORÓ 
EN CATEDRAL POR LOS MUERTOS DE COVID

DISMINUYE 
POSITIVIDAD 
DE CONTAGIOS 
El secretario de salud, José Antonio 
Martínez García informó que actual-
mente el índice de positividad en Pue-

reducción en el número de contagios. 
El secretario explicó que en la 

primera semana de mayo, la positi-

Asimismo, comentó que se con-
cluyó la primera etapa de vacuna-
ción masiva en 40 municipios para 
personas de 50 años en adelante, 
así como la puesta de segundas do-
sis a adultos mayores de 60 y más, 
con 50 mil 669 dosis aplicadas. 

En tanto que, la meta en 47 muni-
cipios de la Sierra Norte y Nororiental 

-
blanos de 40 años en adelante, así 

En relación al funcionamiento de 

-
xtla, así como los de la zona Norte 
y Sur en la capital, están completa-
mente desconvertidos. 

-
lula cuenta con un 29% de ocupa-
ción de camas para pacientes con 
coronavirus. 

-
das en la Unidad Médico Familiar 
(UMF) 6 y en el estacionamiento de 
La Margarita, están a un 60% y 50% 
de su capacidad.

SE REPORTAN 37 ENFERMOS 
DE CORONAVIRUS 

nuevos enfermos de Coronavirus, en 
comparación con los datos de ayer 

-
tabilizaron 11 defunciones, actual-

El secretario de salud, José Anto-

94 casos activos, distribuidos en 21 
municipios, además se tienen regis-

En su turno, la titular de la Secreta-
ría de Gobernación (Segob), Ana Lucia 
Hill Mayoral, informó que se mantienen 
los 9 reos contagiados que están en el 
Centro de Internamiento Especializado 
para Adolescentes (Ciepa). 

Además, Hill Mayoral comentó 
que suman 17 días sin un descenso 
de poblanos en Estados Unidos.   
              SILVINO CUATE

El ambiente de violencia que dominó las elecciones de este año en todo 

el país tuvo características regionales, pero en general hay un factor que 

permea y prevalece, que es la impunidad con la que balean, amenazan, 

secuestran y asesinan a políticos y candidatos sin que haya castigo. 

Lo hacen y lo ostentan, aunque las autoridades lo minimicen, sus 

autores no tienen límite ya sean políticos o integrantes de un cártel. 

Actúan sin freno, ni temor, lo hacen a la luz del día, sin que nada ni 

nadie los detenga. 

Puebla es la tercera entidad en donde ocurrieron más agresiones contra 

políticos durante este proceso electoral, que arrancó en septiembre 

del año pasado. Hasta el domingo 30 de mayo, se registran 58 casos 

y cuatro asesinatos, con base en un estudio de la consultora Etellekt.

Esta analiza el escenario político nacional desde 2018 y realizó una 

investigación del 7 de septiembre de 2020 al 30 de mayo de 2021, la cual 

documentó 782 agresiones contra políticos en la República.

La entidad poblana está debajo de Veracruz con 117 y Oaxaca con 68 

agresiones; le siguieron el Estado de México, Michoacán, Guerrero, 

San Luis Potosí, Chiapas, Guanajuato, Jalisco y la Ciudad de México, 

los cuales se ubican por arriba del promedio nacional de agresiones.

Uno de los últimos ejemplos es el candidato a la presidencia munici-

pal de Hueytlalpan por Fuerza por México, Edwin Bonilla Martínez, 

quien declaró que el lunes pasado fue objeto de un atentado con arma 

de fuego en su domicilio de la junta auxiliar de Zitlala.

Aproximadamente a la una de la mañana despertó por el sonido de 

los disparos y de los 9 impactos hechos con un arma de 9 milímetros, 

dos dieron en la ventana, 2 en la puerta de madera y 5 en la fachada 

de piedra.

Etellekt registró durante el periodo de las elecciones cuatro muertes 

de políticos en Puebla, de los cuales tres eran de grupos opositores a 

la gestión estatal.  A nivel nacional se contabilizaron 89 asesinatos 

de políticos, 75 por ciento eran opositores a las administraciones de 

sus estados.

En Puebla, candidatos de diferentes partidos o personas vinculados 

a ellos han denunciado desde agresiones y amenazas hasta intentos 

de asesinatos.

El 30 de mayo pasado la candidata a presidenta municipal de San 

Salvador El Seco por el Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido de 

la Revolución Democrática (PRD), Guadalupe Serrano Fuentes, dio a 

conocer que tras el debate y al llegar a la casa de sus padres atentaron 

contra ellas y le dispararon en dos ocasiones.

Mientras que el candidato a presidente de Santa Clara Ocoyu-

can por Morena, Francisco Cortés Pancoatl, denunció que le 

dispararon en la mano.

Los dirigentes estatales del PAN y Morena han solicitado en los últimos 

días la presencia de la Guardia Nacional y la protección de sus candi-

datos en distintos municipios porque han sido amenazados.

La gran prueba será el domingo, pero la tensión no concluirá ahí sino 

hasta que los perdedores acepten su derrota y en los municipios donde la 

diferencia sea mínima habrá conflictos postelectorales y estos envueltos 

en un ambiente de tensión y la tentación de resolverlos con el uso de 

la fuerza será latente.

Todo ello con la impunidad de un sistema judicial en toda la República 

que no sanciona ni el crimen ni a los criminales.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Aquellos mexicanos que no se andan por las ramas lo dicen y lo explican.

El crimen organizado se ha convertido en el gran elector en el país, 

pues quiere atribuirse la decisión de quiénes gobernarán los próximos 

años en México, y todo está ocurriendo frente a nosotros, afirmó el 

maestro Mario Campos, académico del Departamento de Comuni-

cación de la Ibero.

Periodista y politólogo participó en el panel Proceso electoral y democracia 

en México, que se realizó en el marco del Primer Congreso Internacional 

Red de Egresados 2021 #SomosIbero En el mundo, precisó que los actos 

de violencia registrados durante el proceso electoral demuestran que 

el crimen organizado se ha convertido en el gran elector en el país.

Campos agregó que otra de las grandes amenazas que enfrenta la demo-

cracia en México es el ataque a las instituciones y los contrapesos, “no 

es posible que todo el sistema judicial sea corrupto ni que todos los 

órganos autónomos sean caros. Los organismos que hemos construidos 

no son perfectos, pero la ruta es fortalecerlos y no concentrar el poder 

en el presidente, se llame como se llame”.

Para rematar advirtió que es preocupante una posible reforma elec-

toral que lejos de fomentar la pluralidad, la competencia y el combate 

al dinero sucio, sirva para devolverle al gobierno más incidencia en el 

proceso electoral, lo cual significaría un retroceso de más de 40 años.

Y, por si fuera poco, también destacó la pobre respuesta social en torno 

a las amenazas a la democracia.

¿Así o más claro?

Sobre advertencia, no hay engaño.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Alberto Crisanto

El Vicario General de la Arquidiócesis 
-

cabezó la misa y la procesión del Jueves 

la cual se celebra 60 días después del 
Domingo de Resurrección y donde se 

o Eucaristía.

resaltó que este día se celebra la 
solemnidad del Cuerpo de Cristo que 

-
anza pese a las adversidades, además 
pidió por quienes fallecieron durante la 
pandemia por Covid-19 y rezó para que 
pronto se pueda regresar a la normalidad.

-
ramento en el atrio de la Catedral, con las medidas sanitarias, 
para expresar que Jesús acompaña a los católicos, como una 
manifestación pública de fe.   

Cabe mencionar que, durante la época virreinal, la procesión 
del Jueves de Corpus salía de la Catedral y recorría las calles del 
centro de la ciudad. En el recorrido se adornaban profusamente 

la sangre de Cristo, y también se ponían alfombras de aserrín en 
las calles.

La Procesión iba encabezada por el Obispo, el Cabildo Cate-
-

mandades y cofradías portando vistosos estandartes. Antes de la 

por algunas calles del Centro Histórico.
Origen de la festividad A partir de 

la visión de Juliana de Mont-Cornillon, 

través de un decreto sinodal, que esta 
nueva solemnidad del Cuerpo de Cris-

entrará en el calendario litúrgico, por lo 
que en el año de 1247 se pudo celebrar 
por primera vez.

del milagro de la Hostia ensangrentada 
de 1264: Un sacerdote que iba de per-

piadoso, pero dudaba de la presencia real de Cristo en la Hostia 
consagrada. Por lo que, al estar celebrando la misa, en el mo-
mento de la consagración, al elevar la Hostia sobre el altar, ésta 

Confundido el sacerdote, fue a Orvieto donde se encontraba 

sucedido. Después de una investigación, se trasladó en una gran 
procesión encabezada por el Papa, la Hostia y el corporal ensan-
grentado a la catedral de Santa Cristina en Orvieto, donde se en-

-
 ALMA MÉNDEZ
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Familiares de edil de 
Tlachichuca evaden 
justicia por homicidio 
imprudencial
Familiares de Juan José Pala-
cios Casildo exigen justicia por 
su muerte, por lo que piden la 
intervención del gobernador del 
estado ya que a la fecha sufren 
de indiferencia y amenazas por 
parte de la autoridad municipal 
del municipio de Tlachichuca.

Y es que, en febrero pasa-
do Juan José fue atropellado 
por una camioneta conducida 
al parecer por Avelino Medina 
y Miguel Reyes Juárez, quienes 
tripulaban una camioneta en es-
tado de ebriedad, además seña-
laron que el primero de ellos es 
yerno del regidor de educación 
Amancio González Vázquez, 
acusan que son protegidos por 
el actual presidente municipal 
de Tlachichuca, Miguel Morales 
Zenteno.

Rosa Casildo mamá de Juan 
José, dio a conocer que por los 
hechos levantaron una ave-
riguación previa Chalchico-
mula-1/001901/2021, pero 
exigieron que no se le dé car-
petazo al caso, por la forma en 
la que fue atropellado su hijo, 
pues los responsables siguen li-
bres burlándose de los hechos, 
ya que en reiteradas ocasiones 
han asegurado “pues a cuántos 
perros matamos, para que ten-
gamos que hacernos cargo.”

Finalmente, las hermanas 
de Juan José, pidieron a la 
autoridad mayor sensibilidad 
y empatía, debido a que no 
cuentan con recursos e inclu-
so aseguraron que han pedido 
apoyos económicos a sus ve-
cinos y familiares, para venir 
a la Fiscalía General el Estado 
(FGE) y preguntar sobre los 
avances del caso, sin embargo, 
no han recibido respuesta al-
guna.  ALMA MÉNDEZ

A pesar de que aún existe la contingen-
cia por Covid-19, este 2021 artesano de-
dicados a la elaboración de juguetes de 

Christi, se instalaron en la zona del Parían 
y del Barrio del Artista, para realizar la 
vendimia de las mulas de barro y los mu-
ñecos de cartón.

Tal es el caso de Gerardo Merino, quien 
se dedica a realizar este tipo de artesanía 
para dicha celebración, además de que 
se dijo contento por regresar a trabajar, 
ya que hace un año no se pudo realizar 
nada, por la crisis sanitaria del coronavi-
rus, pero espera que este año al menos 
haya un poco de venta para que se active 
este sector.

Don Gerardo platicó a Lo de Hoy que las 
mulas, los panzones y las Lolas se pueden 
encontrar de diversos tamaños y precios, 
algunos van desde los 15 pesos hasta los 
350 pesos, donde se pueden rotular con 

Con aforo del 50%, Cinemex 
abre en Plaza Dorada y 
Explanada Puebla F ili d dil d

A partir de este jueves la cadena Cine-
mex abrió nuevamente sus puertas en 
la Ciudad de Puebla, con dos complejos 
ubicados en el Centro Comercial Plaza 
Dorada y Explanada Puebla, así lo dio a 
conocer Ricardo Bailón, gerente de Co-
municación y Relaciones Públicas.

Esto tras permanecer cerrados por 
las afectaciones económicas provoca-
das por la emergencia sanitaria de Co-
vid-19 y después del decreto emitido 
por el gobierno del estado el lunes pa-
sado.

Las salas de cine de estos dos com-
plejos estarán funcionando con el cin-
cuenta por ciento de su capacidad con 
una distribución de asientos como ta-
blero de ajedrez para mantener la sana 
distancia entre los usuarios.

Para la compra de boletos de acce-
so a las salas de proyección solamente 
una persona por familia podrá formarse 

mientras que en dulcería podrán hacer-
lo únicamente dos para adquirir los ali-
mentos que los acompañarán para dis-
frutar la función de cine.

Ricardo Bailón indicó que, con esta 
apertura de más de 20 salas en la capi-
tal poblana, podrán regresarán a labo-
rar 63 de los 301 empleados en Puebla.

Señaló que esperan que el 28 de ju-
nio cambie el decreto estatal con res-
pecto a la ampliación de horario, pues 
actualmente estos centros de entrete-
nimiento cierran a las 21:00 horas.

“Es lo que estamos esperando, ob-
viamente con los estrenos que ahora 
tenemos, bueno que la asistencia sea 
muy buena, para que conforme vaya 
avanzando, esta situación la gente vaya 

cuando termine el decreto que tenemos 
actualmente podamos abrir el resto de 

  ALMA MÉNDEZ

Las salas de cine de 
estos dos complejos 
estarán funcionando 
con el cincuenta 
por ciento de su 
capacidad con 
una distribución 
de asientos como 
tablero de ajedrez 
para mantener la 
sana distancia entre 
los usuarios

PESE AL COVID-19, ARTESANOS DE PUEBLA REGRESAN 
A LA VENDIMIA CON MULAS Y PANZONES

pueden regalarse como broma o recuerdo.
Por lo que, invitó a todos los poblanos 

a asistir este jueves y mañana viernes a la 
zona de El Parián, sobre las calles 4 Norte 
desde la calle Juan de Palafox y Mendo-
za hasta las 8 Oriente, para que puedan 
adquirir o simplemente admirar a estas 

artesanías tradicionales.
Cabe mencionar que además de los 

puestos de artesanías en los alrededores 
del Parían, se lleva a cabo una verbena 
donde se venden antojitos y puestos am-
bulantes, hubo mucho en el lugar. 

         ALMA MÉNDEZ
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La FNERRR exige 
vacunación anti Covid 
para estudiantes
La dirigente estatal de la Federación 
Nacional de Estudiantes Revolucio-
narios Rafael Ramírez (FNERRR), 
Isolda Morán Reyes, denunció la 
falta de interés del gobierno federal 
para vacunar a estudiantes, por lo 
que a la par se realizarán manifes-
taciones a la CDMX y desde Puebla 
que dará inicio desde la Comisión 
Estatal de los Derechos Humanos 
(CEDH), a las 10 am.

 Morán Reyes, aclaró que no se 
oponen al retorno a las aulas, ya que 
es algo que requieren los estudiantes, 
sin embargo, existe la incertidumbre 
de qué pasará si llega un alumno con-
tagiado y afecta a otros. 

clases planteado en estas circunstan-
cias es absurdo e irracional, ya que 
detonará una vez más la epidemia por 
Covid-19, además de que indicó que 

que se han dado a las autoridades 
federales, sin embargo, no hay res-
puesta y ya fue anunciado un regreso 
a clases voluntario.

 “Es una medida electorera, López 
Obrador busca posicionar su imagen 
de pronta reapertura de escuelas con 

razón que le encontramos a esta po-
lítica, ya que las elecciones son próxi-
mas y, por otro lado, el ciclo escolar 
está por terminar, no tiene sentido 
que los estudiantes vuelvan a las 
aulas por dos o tres semanas; sólo 
asistirán a contagiarse y a esparcir el 
virus”, acotó. 

Mencionó que a esta problemática 
se suma el hecho de no contar con la 
infraestructura adecuada para recibir 
a los estudiantes.

 “Hay escuelas que tienen sólo dos 
salones, y en cada uno hay como 50 
alumnos, a dónde los van a meter, 
cómo le van a hacer, esa es la pre-
gunta y creo que las autoridades ten-
drían que tener un plan con relación 
a eso” dijo.

 Cabe mencionar que en Puebla 
son 24 escuelas adheridas a la Fede-
ración, las cuales representan por lo 
menos 7 mil alumnos.  ALMA MÉNDEZ

ESCUELAS POBLANAS SUFRIRÁN MODIFICACIONES 
PARA FRENAR CONTAGIOS COVID

El socavón de Juan C. Bonilla yaEl socavón de Juan C. Bonilla ya  
tiene Comisión para su estudiotiene Comisión para su estudio
Protección Civil de México, dio a conocer 
este jueves que el socavón que formó en 
la comunidad de Santa María Zacatepec, 
perteneciente al municipio de Juan C. Bo-
nilla, pidió a los ciudadanos evitar la zona, 
pues la zona se encuentra vulnerable por 
el material que compone el socavón.

Asimismo, se informó que personal del 
Centro Nacional de Prevención de Desas-
tres (Cenapred) voló un dron para cono-
cer las dimensiones del agujero que se 

 Por lo que, el área afectada es de 4 
mil 862 m2, con un volumen de 72 mil 
930 metros cúbicos, siendo las dimensio-
nes del socavón de 86 por 73 m.

Mediante sus redes sociales, la depen-
dencia federal informó que el material que 
rodea el socavón en contacto directo con el 
agua, pierde su resistencia y es fácilmente 
erosionable, lo que genera pequeños hue-

cos que ocasionan fallas perimetrales, que 
al caer aumentan la oquedad.

SE REGISTRARON DOS 
DESPRENDIMIENTOS MÁS
A pesar de que se registraron dos des-
prendimientos más, el socavón en Juan 
C. Bonilla mantiene su tamaño de 97 me-
tros en el eje mayor y 78 metros en el 
eje menor, así lo informó la secretaría de 
Gobernación, Ana Lucía Hill Mayoral. 

La funcionaria estatal aseguró que per-
sonal de la dependencia a su cargo man-
tiene vigilancia para evitar afectaciones. 

“Desde ayer (2 de junio) se han pre-
sentado 2 desprendimientos, y hoy en la 
mañana uno más que no afectó el diá-
metro del socavón, se mantiene en 97 
metros en el eje mayor y 78 en el eje me-
nor”, declaró en rueda de prensa. 

En la intervención del gobernador, Mi-

guel Barbosa Huerta dijo que este 2 de 
junio se formó una Comisión Intersecre-
tarial para el tema del socavón, misma 
que está confrontada por la Secretaría de 
Gobernación, la Secretaría de Medio Am-
biente, la Secretaría de Infraestructura, la 
Secretaría de Desarrollo Rural y la Comi-
sión Estatal de Agua y Saneamiento del 
Estado de Puebla ( CEASPUE). 

Cuestionado sobre una supuesta esta-
fa en contra de los familiares afectados 
por el socavón, el gobernador pidió a la 
Secretaría de Gobernación tomar   hacer 
las denuncias correspondientes. 

“Instruyo a la Secretaría de Goberna-
ción que tome conocimiento de hecho, 
que proteja a la familia de las estafas, 
que presente las denuncias, que captu-
remos a ésos ladrones y que no dejemos 
que se aprovechen de la gente”, dijo. 

  ALMA MÉNDEZ / SILVINO CUATE

Previo al regreso a clases pre-
senciales en Puebla, se inter-
vendrán hasta 4 mil escue-

se construirán nuevas aulas 
y canchas deportivas, así lo 
informó el gobernador Miguel 
Barbosa Huerta, quien aclaró 
que sólo se adecuarán para 

evitar la propagación de Coro-
navirus. 

El titular del Poder Ejecu-
tivo aseguró que actualmente 
la administración estatal se 
encuentra revisando las con-
diciones físicas de los plante-
les las cuales tendrán algunas 
mejoras. 

Dijo que algunos padres de familia y di-
rectores están pensando en que se cons-
truirán nuevos espacios educativos, sin em-

“Hasta 4 mil escuelas hay que inter-

atender este reto que estamos asumien-
do, pero que se entienda que no es tiem-
po de ampliaciones”

En otro tema dijo que analizarán am-
pliar el plazo para el pago del control ve-
hicular, que fue pospuesto desde enero 
para el próximo 30 de junio, ante la crisis 
económica causada por la pandemia de 
Covid-19. 

Sostuvo que la administración estatal 

pagos que deben realizar los poblanos. 
Además dijo que todavía no ha tomado 
una decisión sobre prorrogar el plazo 
para el pago del control vehicular. 

esquema de pagos que deben hacer los 
poblanos no hemos tomado ninguna de-
cisión, pero pronto lo anunciaremos”.   
         SILVINO CUATE

Actualmente la administración 
estatal se encuentra revisando 
las condiciones físicas de los 
planteles . FOTO: 
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INE habilitó la página 
ubicatucasilla.ine.mx/ 
4 de junio último dia

 

El IEE aún analiza modificaciones en 
candidaturas en Puebla y Acajete

Empresa a cargo 
de los resultados 
preliminares de los 
comicios del 6 de junio 
costará 46 mdp: IEE
En el estado de Puebla la empresa 
que estará a cargo del Programa de 
Resultados Electorales Preliminares 
(PREP) para los comicios del 6 de 
junio donde se elegirán a diputados 
locales, federales y 217 alcaldes con 
regidores y síndicos, es PODERNET.

 El consejero presidente del Ins-
tituto Estatal Electoral (IEE), Miguel 

el costo por esto será de 46 millones 
de pesos, por lo que el manejo de 

-
rá a funcionar a partir de las 18:00 
horas del domingo 6 de junio, por lo 
que los primeros resultados se po-
drán conocer 24 horas después una 

los conteos de votos.

este ya está siendo entregado ante 
los Consejos Distritales por lo que 
no existe riesgo para el día de la vo-

 Es importante mencionar que 
este 6 de junio serán instaladas 7 
mil 860 casillas, en las que se esti-

-
nes 749 mil ciudadanos, según la 
lista nominal. 

 Para concluir, García Onofre acla-

del INE México solo el 10 por ciento 
respecto a las boletas a diputados 
locales, tuvieron fallas, pero estas al 

tuvieron que ser repuestas, proceso 
-

nes de pesos absorbidos por el IEE
 AURELIA NAVARRO

El Instituto Nacional Electoral (INE) en 

´www.ubicatucasilla.ine.mx´ para que 
los ciudadanos consulten el domicilio de 
la escuela donde le corresponde acudir a 
votar este seis de junio.

 El vocal ejecutivo de la Junta Local del 

de salir de casa, ya que de las 7 mil 800 
casillas que fueron instaladas en escuelas 
acostumbradas, 323 fueron cambiadas de 

en el que se tiene que ingresar el nombre 
del Estado (Puebla), enseguida pide co-

rotulado en la Credencial para votar en 
la parte baja y está formado de cuatro 
dígitos.    

para recoger impresiones y reimpresiones 
de la Credencial con la que podrán votar 
este 6 de junio.

-

8:00 a 4:00 de la tarde, y los que hacen 
doble turno de 8:00 de la mañana a 8:00 
de la noche.  

 
SIN FRAUDE ELECTORAL

-

a los poblanos a que estén tranquilos de 

salir a votar, tanto en el ámbito de sa-
lud por estar en emergencia sanitaria por 
Covid-19, como por el uso de boletas o 
líquido indeleble, y de seguridad.

-
grafía electoral que se ha tenido en las 
últimas horas, no se prevé que exista 
riesgo de un fraude electoral ya que el 
votar será seguro.

México como en Puebla no habrá fraude 
electoral este domingo, serán los pro-
pios ciudadanos los que cuenten y reci-
ban los votos. Las autoridades electora-

la salud y seguridad de los votantes”, 

 AURELIA NAVARRO

A tres días de que se realicen los co-
micios del 6 de junio, el consejero pre-
sidente del Instituto Estatal Electoral 
(IEE), Miguel Ángel García Onofre con-

sobre los pendientes que se tienen res-
pecto a las candidaturas a presidentes 

y Acajete por el PVE.
 En conferencia de prensa con me-

electoral dispone que al estar ya im-
presas las boletas éstas no pueden 

ser modificadas aún cuando se tengan 
varios cambios de candidatos, como el 

Rivera Santamaría quien fue bajado 
por el Tribunal Electoral del Estado de 
Puebla (TEEP).

pueden hacer siete días antes de la 

incapacidad o por una orden de los tri-
bunales electorales.

caso especial de Acajete, donde Porfi-

para abandonar la candidatura a presi-

-

el dirigente estatal del PVE, Jaime Na-
tale, no procede.

 Sobre la Mesa de Seguridad confir-

-
dia Nacional (GN), para atender todo 
el territorio poblano, poniendo especial 
énfasis en lugares como municipios de 
San Salvador El Seco.  AURELIA NAVARRO
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Diputados pedirán a la SS 
solicite que la COFEPRIS el 
uso del dióxido de cloro 
 Diputados locales pedirán a la Secretaría 
de Salud solicite que la COFEPRIS reali-
ce estudios para conocer los efectos del 
uso de dióxido de cloro en el tratamiento 
contra el virus SARS-Cov2 (Covid-19), al 
estar aún en emergencia sanitaria.   

La diputada Mónica Lara Chávez expli-
có que la preocupación es porque el uso 
de este compuesto se ha popularizado, 
aún cuando no existen estudios que ava-
len su uso clínico para la salud de quienes 
se contagiado de Covid-19.

 “Se necesita saber cuál es la sustan-
cia química que representa o no que el 
dióxido de cloro es un riesgo o no para la 
salud de las personas. El miedo es un mal 
consejero y un buen vendedor”, externó.

 Detalló que el Legislativo cuenta con 
información sobre algunas comunidades 
donde este producto barato está siendo 
utilizado para enfermos de covid, dando 
buenos resultados.

 La congresista detalló que el dióxido 
de cloro está siendo consumido por enfer-
mos a bajas dosis y exhibe una actividad 
antiviral, incluido para el Covid-19.

 Por esta razón, los diputados locales 
solicitarán a la Secretaría de Salud que 
pida a la Comisión Federal para la Pro-
tección contra Riesgos Sanitarios (COFE-
PRIS), haga estos estudios, para después 
hacer de conocimiento al Legislativo.   
    AURELIA NAVARRO

EN MENOS DE 4 HORAS, 
MUJERES VIOLENTADAS 
PODRÁN TENER ÓRDENES 
DE PROTECCIÓN
El Congreso local va la aprobación 
para que en un plazo no mayor a 
cuatro horas a partir de la denuncia 
se extiendan órdenes de protección 
a mujeres que sean víctimas de 
violencia.  

 La propuesta fue hecha por la di-
putada del PT, Mónica Lara Chávez, 
para reformar el artículo 25 de la Ley 
para el Acceso de las Mujeres a una 
Vida Libre de Violencia.

 En su exposición de datos, la con-
gresista precisó que con este ajuste 
el tiempo se logró reducir hasta en 
un 50 por ciento, para lograr la libe-
ración de las órdenes. 

De tal forma, que la diputada por 
el PRI, Rocío García Olmedo, recono-
ció que esta armonización llevará a 
que en Puebla se logren garantizar 
y fortalecer las medidas para niñas, 
adolescentes y mujeres adultas que 
llegan a vivir situaciones de violencia.

 A partir de que entre en vigor 
esta medida, en Puebla las órdenes 
de protección serán consideradas de 
“emergencia”, por lo que en un lapso 
no mayor a 4 horas deberán expedir-
se de forma inmediata para las vícti-
mas de violencia de género.

 AURELIA NAVARRO

Congreso no pedirá investigar 
a Claudia Rivera por encubrir a 
Andrés García acusado de acoso

En el Congreso local se des-
echó solicitar a la Fiscalía Ge-
neral del Estado (FGE) que se 
inicie una investigación a Clau-
dia Rivera Vivanco por el delito 
de encubrimiento ante el caso 
de hostigamiento sexual que 
se dio del Coordinador Ejecu-

-
dencia municipal de Puebla, 
Andrés García Viveros hacía 
Karina N.

 Fue el diputado panista 

Raúl Espinosa Martínez quien 
presentó en asuntos genera-
les, un punto de acuerdo en el 
que abordó el tema de acoso 
sexual denunciado por la tra-
bajadora de la administración 
de Claudia Rivera Vivanco.

 Raúl Espinosa extendió a 
la Contraloría Municipal que 
actué en consecuencia para 
“inhabilitar” a Andrés García 
Viveros, para que no pueda 
desempeñar a partir de este 

año ninguna función dentro 
de dependencias o cargo de 
orden público. Se tiene la pre-
sunción de que existen más 
casos de acoso sexual a más 
mujeres.

 Recapituló la forma en 
que la edil con licencia reac-
cionó ante el tema – denun-
ciado en el 2020-, “ya tengo 
conocimiento de los mensajes, 
a mí no me vengas a contar 
tus cosas ya las sé, si tienes 
problemas arreglas con él a 
mí no me molestes, y ni se te 
ocurra denunciar o difundir los 
mensajes porque entonces si 
es en contra y de mi gobierno, 
no vas a salir bien de esto”, dio 
lectura el panista.

 Lo que provocó que el 
legislador José Juan Espino-
sa estallara acusando que el 

Congreso local se está uti-
lizando en contra de Rivera 
Vivanco, estar la entidad en 
veda electoral, y hacer uso del 
legislativo para subir el tema 
a discusión, cuando no está 
permitido, reiteró.  

 Anunció que presentará 
ante la FEPADE una denuncia 
contra el Congreso local por 
estar utilizando al órgano en lo 
que él considera es un “delito 
electoral”.

que se busque anular la elec-
ción del municipio de Puebla 
y el autor intelectual del uso 
de las instituciones de toda la 
campaña como lo están ha-
ciendo en este momento es 
el gobernador del estado, Luis 
Miguel Barbosa Huerta”, citó. 

 AURELIA NAVARRO

 Raúl Espinosa extendió a la Contraloría 
Municipal que actué en consecuencia para 
“inhabilitar” a Andrés García Viveros, para 
que no pueda desempeñar a partir de este año 
ninguna función dentro de dependencias o 
cargo de orden público.
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Noventa y ocho ejecuciones van de enero 1 a mayo 31 de 2021, 

en el estado de Puebla. De esas 98 ejecuciones, 40 fueron en 

mayo o diciéndolo de otra forma, de cada dos ejecutados en 

Puebla en lo que va de 2021, uno fue en mayo.

“Es inédito”, señalé a un amigo periodista con el que conversé 

el 31 de mayo. Y sí: en mis registros que llevo mes a mes, nunca 

había pasado algo así. Para dar una idea al lector, un mes en 

la gestión de Mario Marín como gobernador (2005-2011), se llegó 

a una cifra de pánico: once ejecutados.

Cuando contabilicé en ese año a once ejecutados en un solo 

mes, me pareció que era enorme la cifra y que se le había 

escapado de las manos a Marín, el control de la mediación con 

los cárteles, en el entendido que es una función que todos los 

gobernadores de todos los estados deben de atender.

Como lo he mencionado a lo largo de los años en seminarios 

a funcionarios de Gobernación en distintas partes del país, a 

los cárteles se les controla, porque eliminarlos es imposible 

y es imposible porque todos tienen una poderosa base social 

que vive de ellos.

Si usted cree que a los cárteles se les elimina, le tengo un dato: 

cada año, Estados Unidos compra a la delincuencia organizada 

de México, unos 90 mil millones de dólares en narcóticos. 

Tal vez los cárteles no tengan incentivos para desaparecer.

“EL ÁRBITRO”
Regresando a Puebla, al menos desde Mariano Piña Olaya, 

cada gobernador había tenido un “árbitro” o negociador que se 

encargaba de lidiar el tema de los cárteles. La responsabilidad 

de tener en paz al estado de Puebla pasaba por esas oficinas.

Empero, a la salida de Mario Marín quedó vacante el puesto de 

“árbitro” o, viéndolo de otra forma, el cargo le quedó dema-

siado grande a los que llegaron a manejarlo. Y finalmente, la 

figura de “árbitro” se evaporó, por lo que ya cualquier alcalde 

se cree experto y termina siendo criado (o criada) del cártel 

dominante.

Y con esas cuentas, hay docenas de alcaldes en Puebla que 

creen tener madera para negociar con los más altos niveles 

del crimen organizado. De pena ajena que Antonio Martínez 

o en su caso Óscar García, han abofeteado ediles para demos-

trar quien tiene el poder y después, los abatidos alcaldes se 

ostentan dueños de su municipio.

Lo mismo pasa con personas que dicen ser periodistas o mejor 

aún, expertos en seguridad pública y terminan llamando a 

medianoche a ciertos funcionarios, rogando que les quiten 

de encima a Christian Romero porque ya se enojó y los andan 

buscando.

Eran voces que clamaban auxilio pero querían cobrar con 

los malos y criticar a los buenos. Apenas se les apoyó, tales 

periodistas secaron sus lágrimas y al día de hoy, le pegan con 

todo a aquellos que les salvaron la vida. 

DIAGNOSIS NUMÉRICA
Como podrá ver el lector en el archivo Excel que pongo a 

su consideración, mayo 2021 tuvo muy pocas mantas y sí 

un mayor sadismo hacia los ejecutados, no sin omitir que la 

franja central del estado de Puebla es el epicentro del desastre.

Sugiero que guarde estos datos porque es probable que sean 

históricos. Con todo, mis pronósticos de marzo-abril queda-

ron totalmente rebasados, porque en ese apunte calculé 140 

ejecuciones a finales de año. Ahora, ni me atrevo a establecer 

un número.

Y mientras CJNG sigue en su ruta de sangre, sin “árbitros” ni 

expertos, la violencia de las ejecuciones encontró su propio 

cauce, el de una especie de inmunidad del rebaño en el que 

ante la ausencia del Estado, el salvajismo terminará por regu-

larse a sí mismo.

LOS NÚMEROS DEL DESASTREMAURICIO 
SALDAÑA

EJECUCIONES EN PUEBLA: ENERO-MAYO 2021
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El consumo de insectos comestibles 
ha sido parte importante de la di-
eta mexicana. Cuenta con regis-
tros históricos documentados en 

el Códice Floren-tino (1585), en el que se 
describen hasta 96 especies. Foto: Adobe 
Stock Desde la época prehispánica, las 
comunidades originarias del país basaron 
su dieta en el consumo de insectos. Hoy 
México cuenta con 549 especies comesti-
bles y es uno de los países más ricos en la 
materia. 

DESDE la época prehispánica, las co-
munidades originarias del país basaron 
su dieta en el consumo de insectos. Hoy 
México cuenta con 549 especies comesti-
bles y es uno de los países más ricos en la 
materia. 

Andrea Gómez y Alejandra Álvarez son 
dos queretanas ingenieras de la carrera de 
industrias alimentarias. Se conocieron du-
rante la carrera y, preocupadas por la crisis 
de salud derivada de los malos hábitos de 
alimentación en México y el excesivo uso 
de recursos naturales en la producción de 
comida, decidieron emprender un proyec-
to con productos que contienen los nutri-
entes de dos de los insectos comestibles 
más importantes: el chapulín y el grillo.

 Totolines, como nombraron el proyec-
to, nació en el año 2017 y su desafío es 
tomar las principales proteínas de estos 
insectos para mejorar los productos al-
imenticios en el mercado, regresar a las 
bases de la dieta mexicana y los ingredi-
entes prehispánicos y mejorar las prácticas 
de producción reduciendo la huella medio-
ambiental. 

 El nombre de la marca Totolines na-
ció del juego de palabras entre totopos y 
chapulines. 

A partir de su interés por el conteni-
do nutricional que los chapulines y grillos 
pueden aportar, las ingenieras desarrol-

-
ciente de los recursos naturales. En este 
sentido, la marca Totolines tiene la misión 
de retomar la práctica milenaria de con-
sumo de insectos en México y aportar un 
cambio positivo en la forma en que se con-
cibe y disfruta la comida en el país, es de-
cir, con sus texturas, sabores y porciones. 

Los totopos que tanto Andrea como 
Alejandra estudiaron, investigaron y cre-
aron están hechos de harina de grillo y 
chapulín pulverizado, es decir, al comerlos 
no se encuentran miembros de estos in-
sectos comestibles. 

Al consumirse se puede detectar un 
mundo de sabores. Por el ejemplo, los 
chapulines suelen tener notas de madera 
con sabores más intensos, mientras que 
los grillos poseen un sabor más suave con 
notas de nuez, explican las ingenieras. 

“Ale y yo nos conocimos estudiando la 
carrera. 

Nos apasiona mucho la industria al-
imentaria. Veíamos problemas muy 
grandes, como el uso excesivo de los re-
cursos naturales y la falta de calidad de 
nuestros alimentos, y como consecuencia, 
la crisis de salud que tenemos en México 
y el mundo. Comenzamos a investigar y 
crear un blog en el que hablábamos y des-
mentíamos mitos y nos encontramos con 
los insectos”, cuenta Andrea Álvarez en 
entrevista con Newsweek México. 

En mayo de 2013 la Organización de las 
Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés) 
presentó un estudio en el que destaca que 
los productos forestales son esenciales en 
la lucha contra el hambre, los insectos co-
mestibles incluidos, como alimentos prior-
itarios. Los totopos que estudiaron, inves-

Insectos comestibles, Insectos comestibles, 
los alimentos milenarios los alimentos milenarios 
de la dieta mexicanade la dieta mexicana

tigaron y crearon están hechos de harina 
de grillo y chapulín pulverizado, es decir, al 
comerlos no se encuentran miembros de 
estos insectos comestibles. 

 Durante la Conferencia Internacional 
sobre los Bosques para la Seguridad Ali-
mentaria y Nutricional, donde se presentó 
este estudio, los participantes señalaron 
que en el mundo se calcula que los in-
sectos [comestibles] forman parte de las 
dietas tradicionales de al menos 2,000 mil-
lones de personas.  

Incluso, “la recolección y cría de insec-
tos pueden generar empleos e ingresos en 
efectivo, hasta ahora, sobre todo a escala 
familiar, pero también potencialmente a 
escala industrial. Con cerca de un millón 
de especies conocidas, los insectos repre-
sentan más de la mitad de todos los or-

el planeta”, se lee en el informe presenta-
do por el organismo. 

“Es a partir de eso que decidimos uti-

lizarlos como ingredientes clave en nues-
tros alimentos. 

No es algo nuevo, hay registros del 
consumo de insectos y de que son parte 
de la vida de mucha gente en el mundo 
y que se consumen de manera regular”, 
explica Andrea. 

¿QUÉ NOS APORTAN LOS INSECTOS? 
De acuerdo con la Secretaría de Agricul-
tura y Desarrollo Rural (Sader), México 
cuenta con 549 especies comestibles, con 
lo que se posiciona como uno de los países 
más ricos en insectos comestibles. Mien-
tras tanto, en el mundo existen aproxima-
damente 1,681 especies de insectos aptos 
para la alimentación, es decir, el país cuen-
ta con una tercera parte de ellos.  

Los insectos comestibles son una fuen-
te alimenticia con alto contenido en gra-

-
les, “incluso son mejores que la carne de 
res, puerco y pollo”, añade. 

De acuerdo con Ana Gabriel Rosas Or-
tega, médica cirujana especialista en nu-
trición clínica y educadora en diabetes, es 
importante incorporar en la dieta diaria el 
consumo de insectos comestibles. 

Sin embargo, alerta, jamás se podrá 
suspender el consumo de carne animal a 
pesar del aporte nutricional que estos pro-
porcionan. 

“La mayoría de los insectos comestibles 
en México tienen la capacidad de aportar 
vitaminas A, B y C, proteínas y una gran 

Entonces pueden ser un alimento que 
podemos incluir en la alimentación como 
parte de una dieta más equilibrada”, ex-
plica en entrevista con este medio. Según 
datos de una investigación que realizaron 
la FAO y la Universidad de Wageningen, 
Países Bajos, los seres humanos con-
sumen en el mundo más de 1,900 espe-
cies de insectos. 

A escala mundial, los más consumidos 
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son: escarabajos, en un 31 por ciento; 
orugas, 18 por ciento; abejas, avispas y 
hormigas, 14 por ciento; y saltamontes, 
langostas y grillos, en 13 por ciento.  

La recolección y cría de insectos pueden 
generar empleos e ingresos en efectivo, 
hasta ahora, sobre todo a escala familiar, 
pero también potencialmente a escala in-
dustrial. 

 Además, tienen un elevado contenido 

en calcio, hierro y zinc. Mientras, la carne 
de vacuno apenas contiene hierro de 6 mg 
por 100 g de peso en seco; en tanto, el 
contenido en hierro de las langostas varía 
entre 8 y 20 mg por 100 g de peso en 
seco, dependiendo de la especie y el tipo 
de alimentos que los propios insectos con-
sumen.

 Aunque es un alimento que puede lle-
gar a mucha población, este movimiento 

gastronómico se considera un alimento ex-
ótico y costoso, pese a que su alcance es 
inmediato. La mayoría de los insectos son 
de temporal y la gente nativa de las co-
munidades conoce bien las fechas idóneas 
para su caza. 

Aunque el aporte nutricional de los in-
sectos comestibles es bastante alto, espe-
cialistas coinciden en que no se han real-

comparen las propiedades entre la carne 
animal y los insectos de manera aleatoria. 

En este sentido, Abraham Franco Ruiz, 
posgraduado en nutrición y bariatría clíni-
ca, explica a este medio que el aporte 
nutrimental que dan los insectos, de acu-
erdo con la región y especie a la que per-
tenecen, sí es mayor que el de la carne 
animal, ya que muchas reses llegan a con-
tener aditivos hormonales sintéticos que 
propician un rápido crecimiento.  

“Los nutrientes que trae esa carne ya 
no son lo mismo a la carne que consumían 
nuestros abuelos, que era un tema más 
orgánico. Ya se empieza a despertar ese 
interés en la comunidad encargada en 
los alimentos en varias regiones, pero to-
davía no hemos llegado a un punto que 
se vuelva a homogeneizar y que la carne 
se vuelva 100 por ciento natural”, señala 
Franco Ruiz. 

Datos de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Social (Sader) muestran que los 
estados del sur, centro y sureste de Méxi-
co destacan por ser los principales produc-
tores y consumidores de insectos como 
los pulgones, escarabajos, mariposas, 
moscas, chapulines, gusanos de maguey, 
jumiles y escamoles. 

Algunos llegan a ser catalogados como 
exóticos. En esa región sureña mexicana 
el consumo de insectos comestibles se da 
por gusto, tradición, costumbre y abun-
dancia y son considerados por la población 
como un alimento limpio, rico y nutritivo.

LOS INSECTOS EN LA HISTORIA 
El consumo de insectos comestibles ha 
sido parte importante de la dieta mexi-
cana. Cuenta con registros históricos doc-
umentados en el Códice Florentino (1585), 
escrito por Fray Bernardino de Sahagún, 
en el que se describen hasta 96 especies. 

De acuerdo con Tomás Villa Córdoba, 
arqueólogo por la Escuela Nacional de An-
tropología e Historia (ENAH) y autor del 
libro La vasija de las colinas (2017), en las 
culturas antiguas que poblaron el país, los 
insectos comestibles eran considerados 
importantes fuentes de proteína y eran 
consumidos con regularidad y vendidos en 
los grandes mercados. 

 “Aún lo es hoy, pero en una proporción 
mucho muy reducida por la desaparición 
de los ecosistemas”, señala en entrevista 
con Newsweek México. De acuerdo con un 
artículo escrito por Enrique Vela en la re-
vista Arqueología Mexicana, titulado “Los 
insectos comestibles”, en México las espe-
cies aprovechadas son numerosas y esto 
se relaciona con la diversidad de ecosiste-
mas en que esas especies se asientan.  

“Generalmente la ingestión de insectos 
está asociada a aquellas especies cuyas 
poblaciones son elevadas, que se encuen-
tran en gran número, cuya localización y 
recolección son simples y cuya presencia, 
aunque intermitente, es constante”, es-
cribe el autor. 

Vela enfatiza en que la disponibilidad 
de los insectos comestibles depende de la 
estación del año, de la región en la que 
se encuentren y de los pobladores que ahí 
habiten y de factores que se correlacionan 
con otros ciclos naturales como sucede 

-
nadas plantas y la migración de algún ani-
mal, entre otros. 

En el caso de las grandes ciudades, la 
accesibilidad a estos insectos comestibles 
puede complicarse sobremanera. Sin em-
bargo, el médico bariatra Abraham Fran-
co explica que las personas que ya están 
acostumbradas a consumir estas especies 
no solo las comen como aperitivos, sino 
también llegan a incorporarlos dentro de 
sus platillos o salsas de consumo diario. 

“A las personas que viven en las ciu-
dades les recomiendo incluir estos insec-
tos comestibles en su dieta al menos una 
vez a la semana o una vez al mes, y de ahí 

una fuente de proteína”, añade. 

TOTOLINES Y SU APORTE 
AL AMBIENTE 
De acuerdo con Alejandra Álvarez, encarga-
da de la parte operativa del proyecto Toto-
lines, la empresa cuenta con cuatro perso-
nas y con alianzas con los proveedores de 
grillo y chapulín en el país, pues estos últi-
mos son traídos desde Oaxaca para trans-
formarlos en harina para totopos. 

En los estudios que Andrea y Alejandra 
realizaron para desarrollar sus productos 
encontraron que en 100 gramos de gril-
lo se obtienen 65 por ciento de proteína; 
mientras que en 100 gramos de carne an-
imal se tiene 27 por ciento. Incluso, el im-
pacto ambiental es sumamente diferente. 

Andrea Gómez y Alejandra Álvarez 
desarrollaron el producto que contiene 
los nutrientes de dos de los insectos co-
mestibles más importantes: el chapulín 
y el grillo. 

Hicimos un cálculo y, más o menos, 
se compara con la cantidad de agua que 
gastas mientras te bañas durante seis 
meses, pero para producir un kilogramo de 
proteína de grillo o chapulín se requieren 
solo 7.5 litros de agua, es decir, son 2,000 
veces menos agua que la que se usa con 
el ganado tradicional”, explica. 

Aunado al gasto de agua se encuen-
tra el espacio físico que ocupan los ani-
males y los gases de efecto invernadero 
que producen. 

De acuerdo con las emprendedoras en-
trevistadas, “si vemos todo a escala, todo 
lo que se requiere para el ganado tradicio-

-
cientes [los insectos comestibles] para el 
medioambiente”. 

Para Ana Gabriel Rosas Ortega, espe-
cialista en nutrición clínica, desarrollar pro-
ductos a base de insectos ayuda a hacer 
llegar sus nutrimentos a más personas. 

“Tengo compañeros que están tratando 
de hacer una proteína a base de chapulín 
por la excelente cantidad de proteína que 
aporta. Es una muy buena manera de in-
cluirlos en nuestra alimentación. 

Las formas de preparación son muy 
caseras y no tienen un proceso largo que 
pudiera disminuir la capacidad de aportar 
los nutrientes. 

Para la gente que estamos en las 
grandes ciudades y no tenemos la opor-
tunidad de acceder a ellos me parece una 
excelente opción para complementar una 
dieta equilibrada”, recomienda. 

Tanto Alejandra como Andrea concu-
erda en que la principal intención de su 
proyecto con Totolines es que el consumo 
de insectos comestibles llegue de manera 
regular a más personas y, de esta manera, 
reducir el impacto ambiental que deriva de 
la producción de proteína animal con las 
actividades ganaderas. 

     VERÓNICA SANTAMARÍA / VERONUK 

LOS 
CHAPULINES 

suelen tener notas de madera con sabores más intensos, 
mientras que los grillos poseen un sabor más suave con 

notas de nuez, explican las ingenieras. 
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Atlixco, Pue- Guillermo Velázquez 
Gutiérrez, candidato panista a la 
alcaldía de Atlixco, firmó un com-
promiso por el desarrollo suste-
ntable y acción climática, para su 
municipio en caso de ganar en los 
comicios del 6 de junio.

Aunado a lo anterior, Velázquez 
invitó a las autoridades a contribuir 
con el verdadero cambio que el pla-
neta necesita y establecer el com-
promiso para construir acciones 
que favorezcan el desarrollo sus-

tentable, respetando la naturaleza.
Ignacio Rojas González, repre-

sentante personal del punto focal 
de organización internacional La 
Carta de la Tierra, llamó al ayunta-
miento a contribuir con el impulso 
de energías renovables.

En la firma se incluyeron asocia-
ciones que se encargaran de super-
visar y llevar a cabo las acciones:

ICLEI
ITDP

FLACMA
ANAC
En la firma se incluyeron asocia-

ciones que se encargaran de super-
visar y llevar a cabo las acciones:

Entre los proyectos relacionados 
con el cuidado del medio ambiente, 
destacan:

Reciclaje de la basura
Uso de nuevas energías

 REDACCIÓN

Guillermo Velázquez se compromete 
con el medio ambiente en Atlixco
Entre los proyectos 
que contempla en el 
candidato panista en 
caso de ser ganador 
es el uso de energía 
solar en edificios y 
reciclaje de la basura

BALEAN A POLICÍA DURANTE CATEO 
EN TEXMELUCAN; UN DETENIDO Y 
VARIOS VEHÍCULOS DECOMISADOS
Los elementos 
de la FGE 
realizaban un 
cateo en un 
domicilio de 
San Baltazar 
Temaxcalac

San Baltazar Temaxcalac, Pue- Este jueves, ele-
mentos de la Fiscalía General del Estado (FGE), 
fueron atacados a balazos por presuntos huachi-
gaseros en un domicilio en San Baltazar Temax-
calac, perteneciente a San Martín Texmelucan.

La zona fue resguardada por elementos de 
la Policía Municipal y de acuerdo con los prime-
ros reportes, los sujetos armados abrieron fuego 

-
da que se ubica en los límites de Temaxcalac y 
San Lucas Atoyatenco.

Tras el enfrentamiento y con el apoyo de la 
Policía Municipal de Texmelucan se pudo ingresar 
a la vivienda.

Luego del enfrentamiento, las autoridades lo-
graron asegurar a un sujeto y ubicar varios vehí-
culos que cuentan con reporte de robo, así como 
dos pipas que cargaban gas de una toma clan-
destina, por lo que también se detectaron indi-
cios que serán investigados por las autoridades.  
           CAROLINA GALINDO

Tras el enfrentamiento y con el apoyo de la Policía Municipal de Texmelucan se pudo ingresar a la vivienda. FOTO: 
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Familia de Juan C. Bonilla se queda 
sin patrimonio por SOCAVÓN
La familia 
Sánchez 
Xalamihua 
tuvieron que 
ser evacuados 
por el riesgo 
que implica 
el deslave 
constante del 
socavón

Juan C. Bonilla, Pue- La familia Sán-
chez Xalamihua, perdió su casa tras 
la aparición del socavón en terrenos 
de cultivo de Juan Crisóstomo Bo-
nilla, pues los primeros cimientos 
ya están volando, producto de los 
derrumbes que se han presentado 
desde el sábado pasado.

Mediante un recorrido por el lu-
gar, donde se logró observar los da-
ños que la vivienda ha tenido, afec-
tando a dos familias, quienes ahora 
se quedaron sin patrimonio.

Los integrantes de la familia soli-
citaron el apoyo de las autoridades, 
ya que indicaron que su casa es re-

sultado de muchos años de trabajo, 
sin embargo, estos años se vinieron 
abajo tras surgir el socavón el pasa-
do sábado.

Por ahora los nueve integrantes 
de la familia se encuentran reubica-
dos en casas de sus vecinos, pues 
se siguen registrando deslaves, por 

lo que no descartan que el diámetro 
se incremente en próximas horas.

Por último, hay que recordar 
que, según reportes de las autori-
dades, este miércoles el socavón 
presentó un crecimiento en su diá-
metro, al llegar a los 97 metros.

  CAROLINA GALINDO
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Fue el mayo más violento del 
sexenio; homicidios suben por 

quinto mes consecutivo
EN 2021 LOS HOMICIDIOS HAN CRECIDO TODOS LOS MESES. ENTRE LAS VÍCTIMAS 

DE MAYO FIGURAN CANDIDATOS, ACTIVISTAS, JÓVENES Y MUJERES. CINCO ESTADOS, 
LIDERADOS POR GUANAJUATO, CONCENTRAN MÁS DEL 40% DE LOS ASESINATOS
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El recrudecimiento de la violencia en México no 
cede. Por quinto mes consecutivo el promedio 
diario de personas asesinadas en el país se in-
crementó y mayo de este año, con casi 2 mil 

el mes de mayo con más homicidios de lo que va del 
actual sexenio.

Entre las personas que perdieron la vida de forma 

asesinados a tiros en actos de campaña a plena luz 
del día, hasta un activista dedicado a la búsqueda 
de personas acribillado con quince disparos. A ellos 
se suma el multihomicidio de tres hermanos tras ser 
sustraídos de su casa en Jalisco y los feminicidios de 
varias jóvenes.

De acuerdo con el informe de seguridad que a di-
ario publica la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana federal en mayo se registraron un total de 

promedio de 79.4 homicidios y feminicidios perpetra-
dos todos los días.

Esto consolida un incremento de la violencia 
homicida que inició desde el arranque del año, lu-
ego de que en diciembre se registrara un promedio 

inferior a los 71 homicidios diarios. En este perio-
do se han elevado 12 por ciento los crímenes de 
manera sostenida.

Mayo de 2021 es también el mayo más violento 
de lo que va del sexenio. Aunque por un margen es-
trecho los asesinatos superan a los de mayo de 2019 
cuyo saldo (según el mismo registro) fue de 2 mil 384 
homicidios, y a los de mayo de 2020 que dejó 2 mil 
423 casos registrados.

Además, el mes que acaba de concluir fue el más 
violento de los últimos nueve meses. Hay que remon-
tarse hasta agosto de 2020 para encontrar un pro-
medio más alto de asesinatos con 81.4 casos diarios.

El incremento de los asesinatos este año coincidió tan-
to con la reactivación de los servicios y del incremento de 
la movilidad en el país debido al descenso de la contin-
gencia sanitaria, así como con el desarrollo del proceso 

El informe de seguridad del gobierno muestra 
además que en los 33 meses que acumula la ad-
ministración del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, los niveles de violencia homicida se han 
mantenido en niveles altos. Aunque en algunos 
momentos se han registrado reducciones, los incre-

mentos de homicidios como el que actualmente atraviesa el 
país revierten las cosas al inicio.

Lo anterior ocurre pese a que el Gobierno Federal ya ha des-
plegado su estrategia de seguridad que se sustenta, entre otras 
cosas, en la movilización de más de cien mil elementos de la 
Guardia Nacional desde el año pasado.

Cabe señalar que los datos del informe de seguridad presen-
tado por el gobierno son preliminares y por lo general subestiman 
de un 15 a un 20 por ciento el total de los asesinatos, por lo que 
el promedio real de crímenes en mayo podría ascender hasta los 
cien casos diarios. Las cifras completas se darán a conocer el 
próximo 20 de junio.

EN CINCO ESTADOS EL 40% DE ASESINATOS
Los datos del informe de seguridad muestran que cinco estados 
concentraron más del 40 por ciento de los asesinatos en mayo. Se 
trata de Guanajuato en donde se contabilizaron 271 asesinatos, 
seguido del estado de México con 226 homicidios, Michoacán con 
222, Jalisco con 206, y Chihuahua con 156 personas asesinadas.

El caso de Guanajuato es especialmente preocupante ya que 
dicha entidad federativa presenta desde 2019 las cifras más altas 
de homicidios totales en el país, como resultado de la fuerte lucha 
entre grupos del crimen organizado. Una situación que no se ha 
conseguido revertir ni con la detención de líderes criminales en 
la entidad.

Otro foco rojo es Zacatecas, entidad que aun cuando no es 
de las más pobladas del país ocupó el sexto lugar en asesinatos 
con 130 casos, superando a otros estados con mayor densidad 

homicidios o Ciudad de México en donde se contabilizaron 105 
homicidios.

LAS VÍCTIMAS: CANDIDATOS, ACTIVISTAS, MUJERES…
Los políticos y candidatos a puestos de elección popular durante 
el actual proceso electoral fueron uno de los principales blan-
cos de la violencia homicida durante mayo. En total 13 de ellos 
perdieron la vida en circunstancias de violencia durante el mes 
pasado, según reportes de la consultora Etellekt.

Entre esos casos destaca, por ejemplo, el ocurrido el pasado 
13 de mayo cuando el exprocurador estatal y candidato a la al-
caldía de Cajeme, Sonora, Abel Murrieta, fue baleado mientras se 
encontraba en un acto de campaña en una plaza de ese municip-
io. Hasta ahora las autoridades no han conseguido detener a los 
probables responsables.

Otra candidata asesinada en pleno evento de campaña fue 
-

roleón, Guanajuato. Ahí un grupo de sicarios la atacó mientras 
pronunciaba un discurso el pasado 25 de mayo. 

El día de ayer las autoridades anunciaron la detención de un 
probable responsable.

Los ataques contra candidatos también han ocasionado la pér-
dida de vidas colaterales. Un ejemplo fue la agresión en contra del 
candidato del PAN a la alcaldía de Yanga, Veracruz, Gerson Morales 
Villanos, cuya camioneta fue baleada por sicarios el pasado 31 de 
mayo. El candidato resultó herido pero un colaborador suyo, que 
manejaba el auto, perdió la vida.

En mayo también se registraron multihomicidios. Uno de los 
de mayor impacto fue el caso de los hermanos José Alberto, Luis 
Ángel y Ana Karen González Moreno, quienes fueron sustraídos 
de su casa en Guadalajara la noche del pasado 7 de mayo. Sus 
cuerpos sin vida fueron ubicados tres días después al costado de 

que tenía al menos tres líneas de investigación sobre el crimen, 
entre ellos una posible confusión de los sicarios. Pero hasta ahora 
no se ha dado a conocer alguna detención y resultado.

Otro caso reciente que generó conmoción fue el asesinato del 

de Víctimas en Guanajuato. El homicidio ocurrió el pasado 29 de 
mayo cuando el activista recibió al menos quince disparos por 
sujetos que le dispararon en calles del municipio de Salvatierra.

convertido en un defensor de derechos humanos e integrante de 
la referida comisión, luego de que él mismo padeciera la desa-

En mayo también continuaron los casos de jóvenes reporta-
das como desaparecidas y que luego fueron víctimas de feminici-
dio. Un ejemplo de ello fue el caso de la joven Alejandra Holguín 
Grable de 21 años de edad, quien fue vista por última vez con 
vida el 16 de mayo tras salir a comer con un amigo. Su cuerpo fue 
localizado cuatro días después.

Cabe señalar que el pasado 18 de mayo fue detenido en 

“N”, presunto responsable de varios feminicidios registrados en 
los últimos años en esa zona del Valle de México. ARTURO ANGEL




